

Masacre por una protesta en el pueblo de Atoyac de Álvarez, Guerrero: violación a los derechos a la libertad, a la seguridad y a la integridad

18 de mayo de 1967



Aquel día se convertiría en un punto de quiebre en la historia de México. La matanza contra quienes exigían una educación gratuita y libre de corrupción, fue el impulso para que Lucio Cabañas tomara las armas y emprendiera la guerrilla en Guerrero

Emerge la figura de Lucio Cabañas

Durante la década de 1960 en Guerrero se extendió un levantamiento social contra las injusticias que padecía la población. En medio de esa agitación, Lucio Cabañas formaba parte del Movimiento Revolucionario del Magisterio (MRM), donde participó en la creación de la estructura de la Central Campesina Independiente (CCI).

"El de 1967 en Atoyac no era un movimiento puramente escolar. Dondequiera se dijo que por sacar a una directora de una escuela estatal hubo una balacera [...] No se daban cuenta que antes tuvimos movimientos de pueblo en la sierra contra las compañías madereras, y que antes tuvimos en el pueblo de Atoyac un movimiento contra Caballero Aburto, y que nada más nos buscó tantito el Ayuntamiento, y nos buscó tantito el problema de una escuela y otra vez salimos a la calle a decir que no nos gustaba eso. Ya estábamos acostumbrados a luchar, así que abordamos todos los problemas que teníamos. No era un problemita allí de escuela".

Lucio Cabañas

Más adelante, Cabañas inició su labor docente en una escuela primaria de Mezcaltepec. En ese lugar se integró al movimiento contra la compañía maderera Silvicultora Industrial S. de R.L, debido a su incumplimiento de contratos, en los cuales establecía la apertura de caminos, así como la instalación de infraestructura para acceder al agua potable, la luz eléctrica y el teléfono rural. Las personas integrantes de la comunidad se organizaron a fin de bloquear con troncos tales caminos, hasta que lograron expulsar de la zona a los madereros.

El gobierno observó la influencia de Cabañas, de tal manera que en 1964 fue reasignado a la escuela Modesto Alarcón. Ahí continuó su rol como líder social y organizó un movimiento opositor a los abusos de la directiva del plantel, por lo cual fue trasladado a Durango.¹

El día que cambió Cabañas

Los padres y madres de familia de la escuela primaria Juan N. Álvarez le solicitaron al gobernador de Guerrero, Raymundo Abarca Alarcón, la renuncia de la directora del plantel, Julia Paco Pizá, porque exigía el pago de inscripción (de 10 a 20 pesos); además, el alumnado debía consumir lo que se vendía en la tienda dentro de la escuela, incluso los y las alumnas eran obligados a vender boletos para funciones de cine organizadas supuestamente con el fin de obtener recursos que serían destinados a cubrir las necesidades del plantel.²

La Sociedad de Padres de Familia y el Club de la Buena Vida llamaron a no enviar a los niños a la escuela. Por lo anterior, el 17 de mayo el procurador de Justicia del estado, Horacio Hernández Alcaraz, y varios agentes policiacos tomaron ilegalmente el plantel.

El día 18 tanto la Sociedad como el Club se reunieron en la plaza del pueblo a fin de protestar por este acto arbitrario. En plena asamblea un padre de familia comentó que estaban ejerciendo su derecho de reunión, y el comandante de la policía judicial, capitán Enrique Castro Arellano, respondió abriendo fuego sobre la multitud. Durante el acto recibieron disparos Arcadio Martínez, Javier Donaciano Castro, María Isabel Gómez, Regino Rosales y Prisciliano Téllez, así como un niño y un policía judicial. Los agentes del gobernador hirieron de gravedad a Juan Reynada Victoria, Gabino Hernández y Juvencio Mesino.³

En esta terrible agresión se violaron los derechos a la seguridad jurídica, a la libertad e integridad personal, a la adecuada defensa, a la circulación y residencia,

¹ Laura Castellanos. *México armado, 1943-1981*, (México, Era, 2016), p. 160.

² Gerardo Peláez Ramos. "La matanza de Atoyac", *Regeneración*, <https://goo.su/XjG7wVm>

³ *Ibidem*.

y a la protección contra la detención arbitraria. El gobierno intentó culpar a Lucio Cabañas de la masacre, por lo cual este se refugió en la sierra.

Inicio de la guerrilla

La matanza de Atoyac eliminó cualquier posibilidad de reivindicación de diversos derechos sociales por la vía pacífica; era momento de cambiar hacia un papel activo en búsqueda de la transformación de la realidad. La tarde del 18 de mayo, Cabañas llegó al ejido de San Martín, y le transmitió a la población el siguiente mensaje: “[...] cuando matan al pueblo, hay que matar enemigos del pueblo y de ahí parte la revolución, de ahí parte toda revolución”.⁴

Durante los siguientes siete años Cabañas luchó para transformar y mejorar las condiciones de vida de los campesinos, con el objetivo de que tuvieran acceso a los derechos al trabajo y la educación dignos. Por tal razón se organizó la Brigada Campesina de Ajusticiamiento (BCA),⁵ que representó el brazo de resistencia del Partido de los Pobres (PDLP) contra las autoridades federales y municipales represivas.

Actualmente cada año se lleva a cabo una conmemoración donde los habitantes de Atoyac le solicitan a los gobiernos federal y estatal el respeto a los derechos humanos y la reparación del daño a las víctimas de esa represión.⁶ Asimismo, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos recordó el 55 aniversario de la masacre en Atoyac, un acontecimiento que invita a reflexionar sobre la rebelión de los campesinos ante los violentos embates de las fuerzas armadas del Estado, e invita a exigir mejoras en sus condiciones de vida.⁷

Para más información, consulta: 2 de diciembre, “Muere Lucio Cabañas, maestro de escuela y líder social forzado a convertirse en guerrillero para defender los derechos de las personas campesinas”, <https://goo.su/W2gv0>

Imagen: <https://goo.su/HvGjGfj>

⁴ Doralicia Carmona Dávila. “Lucio Cabañas Barrientos”, *Memoria Política de México*, <https://goo.su/kW3O>

⁵ Adriana Pamela Limón Montaña. “El papel del Estado mexicano en la reproducción sistémica de...”, [tesis de licenciatura], <https://goo.su/FjygLJp>

⁶ Francisco Magaña. “Piden respeto a los derechos humanos al recordar la masacre...”, *El Sur de Acapulco*, <https://goo.su/FseF>

⁷ CNDH. *Comunicado 147/2022*, <https://goo.su/w1zJthd>